

MODELO DE NACIONES UNIDAS SLRMUN VIII GUÍA TEMÁTICA

COMITÉ DE LA OEA: ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS

Su honorable mesa directiva está constituida por:

- Felipe López Jaramillo.
- Samuel Villa

Los presidentes de este comité cuentan con una vasta experiencia adquirida en más de siete modelos de las Naciones Unidas, lo que les ha permitido comprender de manera única el funcionamiento de los debates y anticipar los desafios que puedan surgir. Durante este modelo, su responsabilidad principal será garantizar la neutralidad, un ambiente fluido y respetuoso, abordando cualquier problemática y resolviendo los conflictos que se presenten en las diferentes etapas. Desde el inicio de cada sesión, las Mesas Directivas estarán a disposición de los delegados para facilitar el proceso, permitiéndoles presentar puntos y mociones, aclarar dudas y buscar soluciones a cualquier situación que pueda obstaculizar el desarrollo normal de los trabajos. Es importante destacar que la constante interacción con las Mesas Directivas no solo asegura un proceso más fluido, sino que también fortalece la legitimidad y efectividad de las decisiones tomadas durante las sesiones.

• Carta de bienvenida:

Es un honor extenderles la más cálida bienvenida a la octava edición del modelo de Naciones Unidas del Colegio Franciscano San Luis Rey. La Mesa Directiva de este comité, junto con el staff organizador y la comunidad educativa, se sienten profundamente agradecidos por la participación de cada uno de los integrantes de este evento que ha sido organizado con gran dedicación. Estamos totalmente convencidos que, con el compromiso de los participantes, esta experiencia será enriquecedora y única para todos.

Este modelo de Naciones Unidas representa una oportunidad única para que los delegados fortalezcan sus habilidades de oratoria, argumentación y pensamiento crítico, al mismo tiempo que se sumerjan en el apasionante mundo de la diplomacia, el debate y las relaciones internacionales. A través de este proyecto, los delegados tendrán la oportunidad de enfrentar desafíos y problemáticas de nivel global y nacional que impactan a la sociedad. Como representantes de diferentes naciones tienen la responsabilidad de debatir y encontrar de manera adecuada y asertiva una solución que beneficie a la población y promueva el bienestar común prevaleciendo la toma de decisiones correctas y defendiendo cada uno de los ideales que lo representen.



El objetivo principal es que puedan expresar sus opiniones de manera fundamentada respetando siempre la postura de los demás, y manteniendo el compromiso con la verdad en concordancia con la carta de las Naciones Unidas, ante todo. Para los presidentes y el equipo organizador es un privilegio contar con la presencia de la participación de cada delegado en este evento. Dicho esto, sean todos bienvenidos al modelo de las Naciones Unidas del Colegio Franciscano San Luis Rey.

• Introducción al comité:

Este comité consiste en la simulación de los debates que se desarrollan dentro de la Organización de los Estados Americanos (OEA), priorizando la ciberseguridad hemis férica y abordando cada aspecto que puede representar una amenaza para la seguridad digital del continente. En esta ocasión, el comité centrará sus discuslones en la cooperación frente a los ataques informáticos transfronterizos, un desafío creciente en la era digital que exige respuestas rápidas, coordinadas y efectivas entre las naciones del hemisferio.

La OFA, como organismo regional, tiene la responsabilidad de promover la paz, la seguridad y la cooperación entre sus Estados miembros. Por ello, en este espacio los delegados asumirán el rol de jefes de Estado y representantes de países del continente americano, trabajando en conjunto para diseñar estrategias que fortalezcan la protección de la infraestructura digital, el intercambio de información y la respuesta conjunta ante posibles ataques cibernéticos.

Se espera que cada delegado realice una investigación profunda sobre la postura de su país, analizando su infraestructura tecnológica, políticas de seguridad y experiencias previas frente a ciberataques. Asimismo, deberán proponer mecanismos de cooperación que respeten la soberanía nacional, pero que a la vez promuevan la solidaridad hemisférica frente a amenazas comunes.

El rumbo de la seguridad digital en el continente está en sus manos. A través del diálogo, la diplomacia y la cooperación, tienen la oportunidad de sentar las bases para un ciberespacio más seguro y confiable para toda la región.

Ciberseguridad y desafíos de la OEA:



En la era digital, la seguridad no se limita a fronteras físicas. Las amenazas actuales viajan a la velocidad de la información y pueden desestabilizar gobiernos, economías e incluso la vida cotidiana de millones de personas en cuestión de segundos. La ciberseguridad se ha convertido, por tanto, en un pilar fundamental para garantizar la estabilidad política, económica y social de los Estados, y la Organización de los Estados Americanos (OEA) enfrenta el reto de liderar esfuerzos coordinados que fortalezcan la protección digital del hemisferio.

Los ataques informáticos transfronterizos —como el robo de datos, el secuestro de información crítica (ransomware), la desinformación digital y la infiltración en infraestructuras estratégicas— representan una amenaza creciente para la soberanía de los países. Estos incidentes no solo afectan a gobiernos, sino también a empresas, sistemas financieros, servicios de salud y redes de comunicación, exponiendo la vulnerabilidad tecnológica del continente. La magnitud del problema exige acciones multilaterales: ningún país puede enfrentar en soledad un desafío de esta naturaleza.

Sin embargo, la OEA se enfrenta a múltiples retos estructurales y políticos. Por un lado, existe una brecha tecnológica entre países con sistemas avanzados de ciberseguridad y aquellos con recursos limitados para proteger su infraestructura digital. Por otro lado, la falta de marcos legales homogéneos y de protocolos de cooperación internacional dificulta la respuesta conjunta ante incidentes cibernéticos que trascienden fronteras. Además, la resistencia a compartir información por motivos de seguridad nacional puede limitar la efectividad de las acciones coordinadas.

Ante este panorama, la OEA tiene la oportunidad y la responsabilidad de impulsar una agenda hemisférica de ciberseguridad. Esto implica promover el intercambio de información en tiempo real, fortalecer las capacidades tecnológicas de los países con menos recursos, establecer mecanismos de respuesta rápida ante emergencias digitales y crear acuerdos vinculantes que respeten la soberanía, pero garanticen la cooperación efectiva.

El futuro de la seguridad hemisférica dependerá de la capacidad de los Estados miembros para superar diferencias políticas y tecnológicas y trabajar de manera conjunta. La construcción de un ciberespacio seguro, confiable y resiliente es un desafío del siglo XXI que definirá no solo la estabilidad regional, sino también la protección de los derechos fundamentales y la prosperidad de las sociedades americanas.



• Países participantes:





o Estado Plurinacional de Bolivia



A continuación, se encuentran preguntas para una correcta búsqueda e investigación:

- ¿Qué posición tiene mi delegación/país/organización a nivel local, regional y mundial?
- ¿Qué papel juega mi delegación/país/organización en la temática del comité?
- ¿En qué se basa la economía de mi delegación/país/organización?
- ¿Qué relaciones tiene mi delegación/país/organización con las demás delegaciones presentes en el comité?
- Mi delegación/país/organización juega un papel directo o indirecto en el conflicto?
- ¿Por qué mi delegación/país/organización está involucrado/a?

Conceptos claves:

- Ciberseguridad
- Cooperación internacional
- Amenazas transfronterizas
- Infraestructura crítica
- Diplomacia digital
- Ciberataques
- Resiliencia tecnológica
- Soberanía digital
- Mecanismos multilaterales
- Protección de datos





Honorables delegados, por parte de la mesa directiva, se les desean éxitos en su investigación de tal forma que sea eficaz y productiva. Nunca duden de sus capacidades y usen cada recurso que tengan a su alcance para que así, todas las comunidades estudiantiles que participamos en el evento, repartidas a lo largo del eje cafetero, podamos propiciar un espacio de diálogo profundo, reflexivo, y, ante todo, conciliador.

